## ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ ТУЛУНСКИЙ РАЙОН

**ДУМА**

## ПЕРФИЛОВСКОГО СЕЛЬСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ РЕШЕНИЕ

**«27» ноября 2023 г. № 50**

## с. Перфилово

***Об утверждении Стратегии***

***социально-экономического развития***

***Перфиловского сельского поселения на 2024- 2036 гг.***

Руководствуясь Федеральным законом от 06.10.2003 г. № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», Федеральным законом от 28.06.2014 г. № 172-ФЗ «О стратегическом планировании в Российской Федерации», письмом Министерства экономического развития Иркутской области от 24.02.2016 года № 62-37-709 «О стратегическом планировании» в целях повышения качества жизни населения, его занятости, экономических, социальных и культурных возможностей на основе развития промышленного производства, предпринимательства, торговой инфраструктуры и сферы услуг на территории Перфиловского сельского поселения, Уставом Перфиловского муниципального образования,

## РЕШИЛА:

1. Утвердить прилагаемую Стратегию социально–экономического развития Перфиловского сельского поселения на 2024– 2036 гг.
2. Признать утратившим силу решение Думы Перфиловского сельского поселения №57 от 26.12.2018г. «Об утверждении стратегии социально- экономического развития Перфиловского сельского поселения на 2019-2030 гг.».
3. Настоящее решение опубликовать в газете «Информационный вестник» и разместить на официальном сайте администрации Перфиловского сельского поселения и информационно-телекоммуникационной сети

«Интернет».

Глава Перфиловского

сельского поселения С.Н. Риттер

Приложение к решению Думы

Перфиловского сельского поселения

от «27» ноября 2023г. № 50

## СТРАТЕГИЯ

**СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ПЕРФИЛОВСКОГО СЕЛЬСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ**

## НА 2024-2036 гг.

**с.Перфилово**

**2023 г.**

## ОГЛАВЛЕНИЕ

**Раздел I. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ**

## Раздел II. ОЦЕНКА ДОСТИГНУТЫХ ЦЕЛЕЙ СОЦИАЛЬНО - ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ПЕРФИЛОВСКОГО СЕЛЬСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ

* 1. Социально-экономическое положение Перфиловского сельского поселения.
  2. Место Перфиловского сельского поселения в Тулунском районе.
  3. Основные факты социально-экономического развития Перфиловского сельского поселения.

## Раздел III. ПРИОРЕТЕТЫ, ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ СОЦИАЛЬНО- ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ПЕРФИЛОВСКОГО СЕЛЬСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ

**Раздел IV. ОТРАСЛЕВЫЕ КОМПЛЕКСЫ ЭКОНОМИКИ**

**Раздел V. ОРГАНИЗАЦИЯ РЕАЛИЗАЦИИ СТРАТЕГИИ**

* 1. Механизмы реализации стратегии.
  2. Сроки и этапы реализации стратегии.
  3. Инструменты реализации стратегии.
  4. Оценка финансовых ресурсов, необходимых для реализации стратегии.
  5. Информация о муниципальных программах Перфиловского сельского поселения, утверждаемых в целях реализации стратегии.
  6. Ожидаемые результаты реализации стратегии.

## Раздел I. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ

Стратегия социально-экономического развития Перфиловского сельского поселения (далее - Стратегия) является основным документом стратегического планирования. Стратегия разработана в целях определения приоритетов, целей и задач социально-экономического развития Перфиловского сельского поселения.

Стратегия разработана в согласовании с основными существующими в настоящее время документами стратегического планирования, принятыми на федеральном, региональном, местном уровне, а также с учетом других документов долгосрочного характера. Нормативными документами, определяющими общие подходы к разработке настоящей стратегии, являются:

* Конституция Российской Федерации;
* Федеральный закон от 28 июня 2014 года № 172-ФЗ «О стратегическом планировании в Российской Федерации»;
* Стратегия социально-экономического развития Иркутской области до 2036 года;
* Методические рекомендации по разработке и корректировке стратегии социально-экономического развития субъекта Российской Федерации и плана мероприятий по ее реализации (утверждены Приказом Минэкономразвития России от 23 марта 2017 года № 132);
* Постановление администрации Перфиловского сельского поселения

№21-па от 23.08.2022г «Об отдельных вопросах разработки и корректировки документов стратегического планирования Перфиловского сельского поселения»;

* Генеральный план;
* Комплексные программы развития Перфиловского сельского поселения;
* Муниципальная программа «Социально-экономическое развитие территории Перфиловского сельского поселения на 2021-2025 гг.», утвержденная постановлением администрации Перфиловского сельского поселения №38-па от 28.11.2020г. и др. НПА.

Непосредственным разработчиком стратегии социально- экономического развития Перфиловского сельского поселения является администрация Перфиловского сельского поселения.

## Раздел II. ОЦЕНКА ДОСТИГНУТЫХ ЦЕЛЕЙ СОЦИАЛЬНО- ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ПЕРФИЛОВСКОГО СЕЛЬСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ

* 1. **Социально-экономическое положение Перфиловского сельского поселения**

Перфиловское муниципальное образование является единым экономическим, историческим, социальным, территориальным образованием, входит в состав Тулунского муниципального района Иркутской области. Перфиловское муниципальное образование наделено статусом сельского поселения Законом Иркутской области «О статусе и границах муниципальных образований Тулунского района Иркутской области» 16.12.2004г. №98-оз Понятия «сельское поселение», «поселение», «муниципальное образование» по тексту используются в равной мере для обозначения Перфиловского муниципального образования.

## ГЕОГРАФИЧЕСКОЕ ПОЛОЖЕНИЕ

Перфиловское сельское поселение расположено в центре Тулунского района Иркутской области. На севере и северо-востоке муниципальное образование граничит с МО «город Тулун», на востоке с Гадалейским сельским поселением, на юго-востоке с Евдокимовским сельским поселением, на юге с Едогонским сельским поселением, на юго-западе с Алгатуйским сельским поселением, на западе и северо-западе с Мугунским сельским поселением.

В состав Перфиловского муниципального образования входят земли следующих населенных пунктов: деревня Верхний Манут, деревня Казакова, деревня Нижний Манут, деревня Петровск, село Перфилово (административный центр).

Площадь территории Перфиловского муниципального образования, в его современных административных границах, составляет 23 121,78 га, что соответствует 1,68 % территории Тулунского района, численность населения на 01.01.2023 года составляет 1042 человека.

Сельское поселение имеет выгодное географическое положение: близость к городу Тулун, на расстоянии - 20 км проходит федеральная трасса Московский тракт.

## ОСОБЕННОСТИ ПРИРОДНЫХ УСЛОВИЙ

Климат Перфиловского муниципального образования резко континентальный с холодной продолжительной зимой и коротким относительно жарким летом. Среднегодовая температура воздуха изменяется от -1,8 до -3,5 градусов. Средняя температура в январе от -20,5 до -22,8 градусов Цельсия, в июле от +15,1 до +17,3 градусов. Максимальная температура воздуха в июле +34 градуса, в январе -54. Столь низкие температуры воздуха обусловлены сильным выхолаживанием приземного слоя воздуха в условиях преобладания в зимний период антициклонической погоды.

На рассматриваемой территории характер распределения осадков определяется особенностями общей циркуляции атмосферы и орографическими особенностями территории.

В целом по Перфиловскому муниципальному образованию за год выпадает 356мм. Основное количество выпадает с мая сентябрь, и годовая сумма осадков на 77,0 % складывается из осадков теплого периода.

## Среднегодовая скорость ветра составляет 2,5 м/с. Особенности физико-географического положения территории и атмосферной циркуляции обусловливают ветровой режим района изысканий.

## Над территорией господствуют ветры северо-западного и юго-восточного направлений. В зимний период преобладают юго-восточные, а летом северо-западные ветры. Максимальная средняя скорость ветра зимой 3,6м/с, летом 3м/с.

## ТЕРРИТОРИЯ ПОСЕЛЕНИЯ

Подавляющая часть территории приходится на земли лесного фонда – 11724,58 га, земли сельскохозяйственного назначения занимают – 8776,5 га и составляют 37,95 % от общих земель сельского поселения. Земли сельскохозяйственного назначения являются экономической основой для развития малого и среднего предпринимательства, КФХ по возделыванию зерновых культур, для ведения личных подсобных хозяйств на территории Перфиловского сельского поселения . В связи с этим сельское хозяйство является одним из значимых видов экономической деятельности.

Наличие земельных ресурсов Перфиловского сельского поселения Тулунского муниципального района Иркутской области приведены в таблице №1.

Таблица №1

|  |  |
| --- | --- |
| **Наименование** | **Площадь(га)** |
| Всего земель в административных границах, в том числе | 23116,9 |
| Земли населенных пунктов | 494,1 |
| Земли сельскохозяйственного назначения | 9738,3 |
| Земли промышленности, энергетики и др. | 60,5 |
| Земли лесного фонда | 12130,2 |
| Земли водного фонда | 517,4 |

## ЧИСЛЕННОСТЬ И СОСТАВ НАСЕЛЕНИЯ

**Численность населения** – важнейший базисный социально- экономический показатель, являющийся основой для социально- экономической политики, планирование экономического роста, в значительной мере влияющий на устойчивость развития территории.

Перфиловское сельское поселение объединяет 5 населенных пункта: с.Перфилово, д.Петровск, д.Нижний Манут, д.Казакова, д.Верхний Манут. По статистическим данным численность населения на 01.07.2023года 1042 человека, по отношению к аналогичному периоду прошлого года сократилась на 46 человек и составляет 4,4 %.

**Данные о возрастной структуре населения на 01.01.2023 года**

Таблица № 2

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| ***№*** | ***Показатели*** | ***2022г.*** | ***2023г.*** |
| 1 | Численность постоянного населения чел; в том числе | 1088 | 1042 |
| 1.1 | Моложе трудоспособного возраста | 213 | 211 |
| 1.2 | Трудоспособного возраста | 635 | 623 |
| 1.3 | Старше трудоспособного возраста. | 240 | 208 |

В последнее время (начиная с 2011г.) численность жителей Перфиловского муниципального образования по большинству населенных пунктов характеризовалась тенденцией к сокращению Основную долю в численности населения составляет население трудоспособного возраста 58 % (623 человека) от общей численности населения. Население моложе трудоспособного возраста в общей численности населения составило 20 % (211 человек), старше трудоспособного возраста составило 19,9 % (208 человек) от общей численности населения.

Таблица № 3.

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование населенного пункта | Численность населения | в т.ч. | | | |
| Дошкольног о возраста  (0-6 лет) | Школьного возраста  (7-17 лет) | Трудоспособн ого возраста  (от 18 лет) | Старше  трудоспособно го возраста |
| С.Перфилово | 511 | 36 | 65 | 295 | 115 |
| Д.Петровск | 165 | 13 | 25 | 95 | 32 |
| Д.Нижний Манут | 305 | 23 | 43 | 202 | 57 |
| Д.Верхний Манут | 7 | 0 | 2 | 5 | 0 |
| Д.Казакова | 34 | 0 | 4 | 26 | 4 |
| итого | 1042 | 72 | 139 | 623 | 208 |

Тенденции формирования населения отражаются на динамике его демографической структуры. Идет процесс старения населения, связанный с миграционным оттоком жителей, среди которых преобладают лица в трудоспособном возрасте. Отток молодежи и вступление в фертильный возраст малочисленных поколений, рожденных в 90-е годы прошлого века, на перспективу приведет к снижению удельного веса детей в населении.

**Демографическая ситуация характеризуется следующими данными, представленными за 2021-2023годы в таблице № 4.**

Таблица № 4

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| ***№*** | ***Показатели*** | ***2021г*** | ***2022г.*** | ***2023 г*** |
| 1 | Численность постоянного  населения, чел. | 1172 | 1088 | 1042 |
| 2 | Рождаемость, чел. | 7 | 11 | 3 |
| 3 | Смертность, чел. | 8 | 9 | 11 |
| 4 | Миграционная убыль,  чел. | -1 | +2 | -8 |

**ТРУДОВЫЕ РЕСУРСЫ И УРОВЕНЬ ЖИЗНИ НАСЕЛЕНИЯ**

В состав трудовых ресурсов включаются лица в трудоспособном возрасте, работающие пенсионеры и подростки. Численность занятых в экономике (число работников всех организаций, расположенных на территории муниципального образования с учетом занятых индивидуально-трудовой деятельностью) составляет 110 человек, что соответствует 10,5 % от общей численности населения и 17,6 % от трудоспособного населения. Основную долю трудоспособного населения занимают работники образования 7,0 %, на второй позиции работники торговли 2,8%, работники администрации 1,1%, работники культуры составляют 0,9%.

## В число лиц, занятых в экономике (самодеятельное население), занятые на предприятиях и в учреждениях обслуживания. На перспективу в связи с изменением пенсионного возраста численность работающих старше трудоспособного возраста сократится, по той же причине несколько увеличится удельный вес неработающих инвалидов и пенсионеров в трудоспособном возрасте. Также ожидается повышение уровня занятости населения.

## СОЦИАЛЬНАЯ ИНФРАСТРУКТУРА

В с. Перфилово действуют средняя общеобразовательная школа на 350 мест и муниципальное дошкольное образовательное учреждение (МДОУ) «Радуга» на 41 место, их посещает 99 чел. учащихся и 26 чел. детей соответственно, т.е. образовательные учреждения работают с недогрузкой. Здания образовательных учреждений требуют ремонта.

## Розничная торговая сеть представлена шестью магазинами общей торговой площадью 364,2 м2. Магазины работают в с. Перфилово (3),д. Нижний Манут (1) и д. Петровск (2). Кроме того, в д. Нижний Манут имеется киоск (10,6 м2 торговой площади).

## Современная обеспеченность населения объектами культурно-бытового обслуживания

## Таблица №5

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Объекты | Единица измерения | Нормативная обеспеченность | Вместимость (пропускная способность | Обеспеченность | |
| на 1000 жит. | % к нормативу |
| Образовательные учреждения | | | | | |
| Дошкольные образовательные учреждения | место | 59 | 41 | 34 | 58 |
| Общеобразовательные школы | место | 120 | 350 | 289 | 100 |
| **Учреждения здравоохранения** | | | | | |
| Фельдшерско-акушерские пункты | объект | 1 на поселение | 3 | 3 на поселение | 100 |
| **Учреждения культуры и спорта** | | | | | |
| Учреждения культурно-досугового типа | место | 190 | 200 | 165 | 87 |
| Библиотеки | тыс. ед. хранения | 7,2 | 5,3 | 4,4 | 61 |
| Плоскостные спортивные сооружения | м2 | 1 950 | 12 557 | 10 378 | 100 |
| Предприятия торговли | | | | | |
| Магазины | м2 торговой  площади | 337 | 364,2 | 301 | 89 |
| Учреждения связи | | | | | |
| объект | объект | 1 на 2-6  тыс. чел. | 1 | 1 на 1,21 тыс. чел. | 100 |

Учреждения здравоохранения представлены фельдшерско-акушерскими пунктами ОГБУЗ «Тулунская городская больница» в с. Перфилово, д. Нижний Манут и д. Петровск.

На территории поселения функционирует МКУК «Культурно досуговый центр Перфиловского МО», в который входят Дом культуры в с. Перфилово на 100 мест, сельские клубы в д. Нижний Манут на 60 мест и в д. Петровск на 40 мест, а также сельская библиотека в с. Перфилово на 5,3 тыс. ед. хранения. В с. Перфилово, д. Нижний Манут и д. Петровск имеются спортплощадки общей площадью 1,26 га.

## В с. Перфилово действует отделение почтовой связи Тулунского почтамта УФПС Иркутской области - филиала ФГУП «Почта России».

## Размещение объектов первичного обслуживания по населенным пунктам Перфиловского муниципального образования на 01.01.2023 г.

## Таблица №6

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Населенные пункты | Дошкольные образовательные учреждения | Общеобра-  зовательные  школы | Клубы | Магазины | ФАП | Отделения связи |
| место | место | место | м2 торговой  площади | объект | объект |
| С.Перфилово | 41 | 350 | 100 | 124,0 | 1 | 1 |
| д. Верхний Манут | - | - | - | - | - | - |
| д. Казакова | - | - | - | - | - | - |
| д. Нижний Манут | - | - | 60 | 177,2 | 1 | - |
| д. Петровск | - | - | 40 | 63,0 | 1 | - |
| **Всего** | **41** | **350** | **200** | **364,2** | **3** | **1** |

## Обеспеченность населения в границах проекта существующими объектами обслуживания приведена в таблице 4.5.2. В поселении отсутствуют общедоступные спортивные залы, предприятия общественного питания, бытового обслуживания и коммунальной сферы. Уровень обеспеченности клубными учреждениями и магазинами близок к нормативному, дошкольными образовательными учреждениями – ниже нормативного, ходя МДОУ «Радуга» фактически работает с недогрузкой. Недостаточен книжный фонд библиотеки. В д. Верхний Манут и д. Казакова объекты сферы обслуживания отсутствуют. Размещение объектов обслуживания по населенным пунктам представлено в таблице №6.

**СОСТОЯНИЕ СФЕРЫ ОБРАЗОВАНИЯ**

Таблица № 7

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2022** | **2023** |
| кол-во учащихся | 100 | 101 |
| кол-во педагогических работников школы, всего | 18 | 19 |
| в т. ч. с высшим образованием | 14 | 14 |
| Средне- специальным образованием | 5 | 5 |

Муниципальные образовательные учреждения имеют лицензию на осуществление своей деятельности, аттестованы. Продолжительность учебной недели пять дней, обучение проходит в одну смену.

В школе трудится 35 человек, в том числе педагогический коллектив составляет 19 человек, с высшим образованием 14 человек, со средне - специальным 5 человек. Средний возраст педагогических работников 44 года, на лицо старение кадрового состава педагогов в поселении. Средняя заработная плата работников образования за первое полугодие 2023 года составила 39920,1 рублей, по отношению к аналогичному периоду прошлого года увеличилась на 3,0%. педагогический стаж от 10 до 20 лет имеют 6 человек, свыше 20 лет - 13 человек.

Подвоз учащихся в Перфиловскую СОШ из д. Петровск, д. Верхний Манут, д. Нижний Манут осуществляется школьным автобусом.

Техническое состояние Перфиловской СОШ остается удовлетворительным: здание школы деревянное, требуется замена окон на пластиковые, укомплектование классов новым оборудованием, компьютерами, электронными книгами, учебной литературой.

В 2019 году МОУ «Перфиловская СОШ» Министерством образования Иркутской области присвоен статус пилотной площадки по агробизнес-образованию «От семечка до живописного пейзажа». 5,5% педагогов прошли курсовую подготовку по агробизнес — образованию по программе «Содержание и технологии агробизнес-образования», мастера производственного обучения стали участниками областного семинара «Агробизнес-образование: опыт, проблемы и перспективы». Целью участия в данном проекте является повышение престижа агро-специальностей среди обучающихся.

На базе образовательного учреждения функционируют: Управляющий совет, Совет профилактики, наркопост, отряд юнармейцев, отряд ЮИД, РДШ, Союз молодежи.

В 2022 году сделан капитальный ремонт спортивного зала за счет средств бюджета Тулунского муниципального района.

Таблица № 8

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование | Населенный пункт | Мощность | Площадь | Этаж | Кол-во детей | Кол-во персонала |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 |
| Муниципальное дошкольное общеобразовательное учреждение «Радуга» | с. Перфилово | 40 | 267 | 1 | 27 | 12 |

- МДОУ детский сад «Радуга» расположен в населенном пункте с. Перфилово расчетной емкостью - 40 мест, площадь здания составляет - 267 кв.м. Количество детей, посещающих детский сад 27 человек. Количество работающего персонала 12 человек, из них 4 работника с педагогическим образованием. В связи с тем, что здание находится в удовлетворительном состоянии, ему требуется ремонт: замена окон на пластиковые, замена входных дверей, ремонт кровли крыши.

В 2021 году производилась замена отопительной системы.

Таблица № 9

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2022** | **2023** |
| кол-во детей дошкольного возраста | 26 | 27 |
| кол-во педагогических работников детского сада, всего | 12 | 12 |
| в т. ч. с высшим образованием | 2 | 2 |
| средне-специальным образованием | 8 | 8 |
| среднее | 2 | 2 |

Для стабильного функционирования дошкольного учреждения необходимо создание следующих условий:

- повышение квалификации работников дошкольного учреждения;

- укрепление материальной базы для осуществления на качественном уровне образовательно-воспитательного процесса;

- создание условий для сохранения и укрепления здоровья воспитанников дошкольного учреждения;

-охватить всех детей дошкольного возраста, воспитанием в дошкольном образовании с соблюдением законных интересов и прав детей.

**РАЗВИТИЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ**

Здравоохранение на территории Перфиловского сельского поселения представлено 3-мя фельдшерско-акушерскими пунктами, расположенными в с. Перфилово, д. Нижний Манут, д. Петровск. Все здания ФАП находятся в удовлетворительном состоянии, требуется ремонт, оснащены печным и бойлерным отоплением, вода привозная.

Запланировано строительство новых зданий согласно Генеральному плану Перфиловского муниципального образования по адресам:

- Иркутская область, Тулунский район, с. Перфилово, ул. 50 Лет Октября, 41

- Иркутская область, Тулунский район, д. Петровск, ул. Централизованная, 6.

Таблица № 10

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Населенный пункт | Площадь, м2 | Этаж | Кол-во коек | Кол-во персонала | Степень износа  здания |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 |  |
| 1. | ФАП | с. Перфилово, ул. 50 Лет Октября, 41 | 64,5 | 1 | - | 2 | 37% |
| 2. | ФАП | д. Нижний Манут | 93,2 | 1 | - | 2 | 40% |
| 3. | ФАП | д. Петровск | 61,8 | 1 | - | 2 | 51% |

Специфика потери здоровья сельскими жителями определяется, прежде всего, условиями жизни и труда, отсутствием в населенных пунктах хороших, специализированных медицинских работников. Сельские жители практически лишены элементарных коммунальных удобств, труд чаще носит физический характер, отсутствие средств на приобретение лекарств.

Многие больные обращаются за медицинской помощью лишь в случаях крайней необходимости, при значительной запущенности заболевания и утяжелении самочувствия. Чаще всего население обращается с ОРВИ. Среди взрослого населения распространены сердечно-сосудистые заболевания, инсульты, инфаркты, гипертония. Также фельдшерами Перфиловского поселения проводится профилактика заболеваний среди населения: беседы, лекции, осмотр женщин приглашенным акушером, выездной осмотр детей до года узкими специалистами, флюорографические обследования, вакцинопрофилактика, диспансеризация, профилактический осмотр детей школьного возраста. Жители Перфиловского сельского поселения услугами здравоохранения обеспечены в полной мере, но для более эффективного оказания услуг требуется оснащение ФАП необходимым оборудованием и медикаментами.

Таблица №11

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2022** | **2023** |
| Прием в ФАП, чел | 8261 | 9144 |
| Посещаемость на дому, чел | 648 | 735 |
| Отправленных на госпитализацию, чел | 57 | 53 |
| Отправленных на санаторно-курортное лечение | 43 | 44 |

**РАЗВИТИЕ КУЛЬТУРЫ**

На территории Перфиловского муниципального образования действует МКУК «КДЦ с. Перфилово», и два филиала: сельский клуб в с. Нижний Манут и д. Петровск, библиотека в с. Перфилово.

Таблица №12

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Населенный пункт | Площадь, м2 | Этаж | Вместимость | Кол-во персонала |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 |
| 1 | Муниципальное казенное учреждение культуры «КДЦ с. Перфилово»- здание клуба | с. Перфилово, ул. 50 Лет Октября | 217,7 | 1 | 100 | 3 |
| 2 | Муниципальное казенное учреждение культуры «КДЦ с. Перфилово» - здание клуба, библиотека | с. Перфилово, ул. 50 Лет Октября | 74,2 | 1 | 20 | 1 |
| 3 | Сельский клуб д. Нижний Манут | д.Нижний Манут, ул.Набережная,4 | 143 | 1 | 77 | 1 |
| 4 | Сельский клуб д. Петровск | д.Петровск,  ул.  Центральная,14 | 111 | 1 | 40 | 1 |

Численность работников в культурно-досуговом центре по штатному расписанию составляет– 6 человек, технический персонал–1 человек.

Основными направлениями работы МКУК являются; изучение, сохранение и распространение традиционной народной культуры; приобщение подрастающего поколения к духовно-нравственному наследию России, историческим истокам и традициям родного села, пропаганда физкультуры и спорта, проведение концертов, массовых театрализованных праздников и представлений, народных гуляний в соответствии с местными обычаями и традициями, работа с населением всех возрастов, работа с социально-незащищенными слоями населения (инвалиды, ветераны труда, малоимущие граждане).

За период реализации программы «Развитие домов культуры поселений» с 2016 по 2019 годы приобретено: музыкальное оборудование, световое оборудование, одежда сцены, сценические костюмы и обувь, оргтехника (ноутбуки, фотоаппарат, карта памяти, принтер цветной, мультимедийное оборудование и экран); бытовая техника (отпариватель, швейная машина); мебель различного назначения (столы, стулья, диван, кресла, стеллажи, шкафы купе); сценическое оборудование (световые софиты, штанкеты для одежды); прочий инвентарь (передвижная электростанция, осветительные приборы, настольные лампы, настенные светильники).

В 2022 году за счет средств местного бюджета в МКУК «КДЦ с.Перфилово» произведен текущий ремонт здания: покраска фасада, стен, потолков, основания полов.

## За 2022 год культурно –досуговыми центрами с.Перфилово было проведено 356 культурно-досуговых мероприятий, из них для детей 129. Посещаемость мероприятий составила 8302 человека. Доход от основных видов деятельности за 2022 год составил 54000,00 рублей.

## В первом полугодии 2023 года для жителей сельского поселения работниками культуры проводились культурно –массовые мероприятия к рождеству, к дню 8 марта, к дню масленицы, 9 мая – День Победы, 1 июня-День детей, 12 июня – День России и др. За первое полугодие проведено 152 мероприятия, посетило 4283 человека.

## В первом полугодии 2023 года за счет средств местного бюджета в МКУК «КДЦ с.Перфилово» произведен текущий ремонт здания: покраска фасада, стен, потолков.

## Инициативной группой, состоящей из жителей Перфиловского сельского поселения, был разработан проект «Благоустройство и озеленение территории КДЦ с.Перфилово», занявший 1 место среди проектов, приоритетным направлением которых является благоустройство территории (дворов, мест массового отдыха населения, территорий, прилегающих к объектам социальной инфраструктуры, исторических памятных мест, памятников истории и культуры, устройство пешеходных дорожек, устройство велодорожек). В 2024 году предполагается реализация проекта на сумму 1307,4 тыс.руб. (ОБ 1176,7 тыс.руб., МБ 130.,7 тыс.руб.)

**ЭЛЕКТРОСНАБЖЕНИЕ, СВЯЗЬ**

Электрические сети на территории Перфиловского муниципального образования обслуживаются Перфиловским. Открытым акционерным обществом «Иркутская электросетевая компания» (ОАО «ИЭСК»). На территории поселения проходят воздушные линии 0,4 кВ и ВЛ-10 кВ, ВЛ - 35 кВ, ВЛ – 110 кВ. Общей протяженностью 97,226 км

Источники электроснабжения на территории Перфиловского муниципального образования являются ПС 110/10 кВ Бадар, ПС 35/10 Мугун, ПС 35/10 кВ Тулун. Количество ТП 10/0,4 кВ в населенных пуктах Перфиловского муниципального образования:

 с. Перфилово – 6 ТП 10/0,4 кВ, состояние хорошее.

 д. Нижний Манут - 5 ТП 10/0,4 кВ, состояние хорошее.

 д. Верхний Манут –2 ТП 10/0,4 кВ, состояние хорошее.

 д. Казакова – 7 ТП 10/0,4 кВ, состояние хорошее.

 с. Петровск – 3 ТП 10/0,4 кВ, состояние хорошее.

Основными потребителями электроэнергии на рассматриваемой территории являются объекты социального, культурного и бытового назначения, жилищный сектор. По степени обеспечения надежности электроснабжения данные электроприемники относятся к III категории.

## Общее техническое состояние ВЛ и подстанций – хорошее.

## Нагрузки нового жилищного строительства и объектов культурно-бытового назначения

## Таблица №13

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование потребителей | Удельная нагрузка | Единица измерения | Расчетная мощность, кВт |
| 1 | 2 | 3 | 4 |
| Дошкольные образовательные учре-ждения, расширение до 50 мест | 0,46 | кВт/место | 23,0 |
| Спортивные залы, 900 м2 | 0,1 | кВт/м2 | 90,0 |
| Индивидуальные жилые дома, 3,14 тыс. м2 | 20,7 | кВт/м2 | 65,0 |
| Убыль жилищного фонда 5,87 тыс. м2 | 18,4 | кВт/м2 | 108,0 |
| Тепловая нагрузка | - | - | 376,8 |
| Итого | | | 554,8 |

Основным оператором, предоставляющим услуги фиксированной телефонной связи в Тулунском муниципальном образовании является ОАО «Ростелеком». Услуги сотовой связи в цифровом и аналоговом стандартах предоставляют крупнейшие операторы сотовой связи в Сибири - «Tele2», «МТС», «Мегафон», «Билайн».

Телевидение на территории Перфиловского муниципального образования представляет Федеральное государственное унитарное предприятие «Российская телевизионная и ра диовещательная сеть» от Булюшкинского электросетевого комплекса «Телевышка».

## На территории Перфиловского муниципального образования телефонная связь представлена 4 абонентами.

## ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК

Малое и среднее предпринимательство является важной составной частью современной рыночной экономики. Это один из эффективных способов создания новых рабочих мест, способных обеспечить не только производство необходимых населению товаров и услуг, но и приемлемый доход работающим.

На территории Перфиловского сельского поселения основная деятельность предпринимателей –розничная торговля, которую осуществляют 5 индивидуальных предпринимателей: ИП Кузьминова О.Г., ИП Лейченко С.А., ИП Шумилова С.И., ИП Хацкевич А.Н, ИП Леонец О.Н., которые обслуживают 6 магазинов и 1 киоск с общей численностью работающих 18 человек. По отношению к 2022 году численность работников торговли не изменилась.

Также в Перфиловском сельском поселении свою деятельность осуществляет ООО «Казачка Ия», владельцем является Терещенко Н.В. На территории базы отдыха находятся гостиница, летняя веранда, игровые площадки, сауна, кафе.

Почтовое отделение «Почта России» полностью удовлетворяют спрос населения, обеспечивая население как продовольственной, так и промышленной группой товаров.

Выручка от реализации продукции в 2022 году составила 22,3 млн.руб. За первое полугодие 2023 года розничный товарооборот составил 11,1 млн.руб, а в 2026 году увеличится на 14,9 млн.руб.

По оценке 2023 года выручка от реализации должна составить 23,0 млн.рублей

Продовольственные товары составляют 70% оборота, непродовольственные 30%. Стабильными остаются запасы товаров, относящиеся к разряду первой необходимости: хлеб; соль; сахар; масло растительное; маргариновая продукция; мука; крупы; макаронные изделия; мыло туалетное; хозяйственное; синтетические моющие средства и другие товары.

**Перечень индивидуальных предпринимателей, осуществляющих свою деятельность на территории Перфиловского сельского поселения**

**таблица №14**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **№п/п** | **Наименование/адрес** | **Количество**  **работающих (чел.)** |
| 1 | ИП «Леонец О.Н.»  Магазин «Десяточка»  Стационарный  (Д.Нижний Манут, ул.Центральная, д.39)  Магазин «Десяточка»  Стационарный  (Д.Петровск, ул.Центральная,18) | 2  1 |
| 2 | ИП «Шумилова С.И.»  Магазин «Родничок»  Стационарный  (д.Петровск, ул.Центральная,22)  Магазин «Родничок»  Стационарный  (с.Перфилово, ул. 50 лет Октября,66) | 1  2 |
| 3 | ИП «Лейченко Т.В.»  Магазин «Феникс»  Стационарный  ( С.Перфилово, ул.50 лет Октября, 48) | 3 |
| 4 | ИП «Кузьминова О.Г.»  Магазин «Промтовары»  Стационарный  (С.Перфилово , ул.50 лет Октября, 55) | 2 |
| 5 | ИП «Хацкевич А.Н.»  Киоск «Рублик»  (д. Нижний Манут, ул. Центральная,30а) | 1 |
| Итого | | 12 |

**СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО**

Основным видом деятельности, определяющим экономическую основу территории, является сельское хозяйство, которое представлено 3 крестьянско- (фермерскими) хозяйствами и 297 личными хозяйствами. Так как крестьянско-фермерские хозяйства занимаются возделыванием зерновых культур итоги работы по производству зерновых культур будут реализованы в конце 2023 года.

Всего посевной площади на территории поселения 39090,88 га. В пользовании у фермеров находится 12567,48 га. земли (из них пары 377,5 га). Наибольший удельный вес площадей занимает ИП глава КФХ Распопина Н.В. 30,8% (12052,58 га); КФХ Божков С.П. 0,87% (339,6 га); КФХ Быченко С.В. 045% (175,3 га). По отношению к аналогичному периоду 2022 года площадь земель не увеличилась.

Посевная площадь сельскохозяйственных культур занимает 434 га (из них картофеля 134 га, овощей – 28 га, других культур – 272 га.)

По итогам 2022 года объем продукции растениеводства в натуральном выражении составил 8448 цн., что меньше к прошлому году на 3424 цн.

Наибольший удельный вес в производстве продукции занимает КФХ Распопина Н.В 7503 цн. (43,1%); КФХ Быченко С.В 945 цн. (9,7%). По оценке 2023 года планируется получить валовой продукции растениеводства в количестве 10982 цн. В прогнозируемый период 2023- 2025 годы валовую продукцию планируется увеличить до 15814 цн.

По оценке 2023 года выпуск валовой продукции составит 8,0 млн.рублей, а к 2026 году – 10,0 млн.руб.

Выручка от реализации сельскохозяйственной продукции в первом полугодии 2023 года составила 5,6 млн. руб., по отношению к аналогичному периоду 2022 года увеличилась на 1,3 млн.руб. По оценке 2023 года выручка от реализации сельскохозяйственной продукции должна составить 11,2 млн.руб., в 2026 году планируется увеличить до 12 млн.руб.

Численность работающих в растениеводстве в первом полугодии 2023 составила 6 человек, или 100,0% к соответствующему периоду прошлого года. Заработная плата работников сельского хозяйства за первое полугодие 2023 года составила 23332,0 рублей, или 109,7% к аналогичному периоду прошлого года. Численность работников сельского хозяйства по оценке 2023 года составит 6 человек.

Анализируя реализацию производимой сельскохозяйственной продукции ИП КФХ можно увидеть динамику увеличение выручки от реализации сельскохозяйственной продукции.

Характерной тенденцией последних лет, связанной с развитием личных подсобных хозяйств поселения, является незначительное снижение поголовья скота. Причины, сдерживающие развитие личных подсобных хозяйств, следующие:

* трудности с обеспечением кормами;
* старение населения из-за ухудшающейся демографической ситуации.

В связи с этим органы местного самоуправления должны ставить перед собой первостепенную задачу занятости и самозанятости населения.

Способствуя и регулируя процесс развития ЛПХ в поселении можно решать

эту проблему следующим путем:

* более интенсивно привлекать льготные кредитные ресурсы для развития ЛПХ в поселении. В целях поддержки личного подворья Администрацией района за счет средств федерального и областного бюджетов предоставляются субсидии по возмещению части затрат на уплату процентов по кредитам и займам, полученным гражданами, ведущими личное подсобное хозяйство.

Сельское хозяйство, как сельхозпредприятия, так и личные подворья, для своего дальнейшего развития нуждаются в поддержке государства.

## ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Одним из направлений деятельности администрации Перфиловского сельского поселения при предоставлении муниципальных услуг населению является обеспечение содержания и благоустройства территории поселения.

## Жилищный Фонд

Жилищный фонд муниципального образования представлен одноэтажными неблагоустроенными домами в усадебной застройке, он характеризуется удовлетворительным физическим состоянием, более 40% жилых домов построено в период 1971-1995 гг. После 1995 г. введено всего три жилых дома. В жилой застройке преобладают некапитальные дома: на долю кирпичных, панельных и блочных домов приходится 14,6% жилищного фонда, на долю деревянных – 85,4%.

Средняя плотность жилищного фонда в границах жилой застройки (без учета территории садоводств) составляет 72,4 м2/га, средняя плотность населения – 4,1 чел./га. Размещение жилищного фонда по населенным пунктам представлено в таблице №15.

**Размещение жилищного фонда по населенным пунктам на 01.01.2023 г. Средняя жилищная обеспеченность**

**Таблица№15**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Населенные пункты | Всего тыс. м2 общей площади | Средняя жилищная обеспеченность, м2/чел. |
| Перфилово | 8,73 | 17,1 |
| д. Верхний Манут | 0,20 | 66,7 |
| д. Казакова | 2,33 | 21,2 |
| д. Нижний Манут | 5,47 | 15,1 |
| д. Петровск | 3,76 | 20,3 |
| **Всего** | **20,49** | **17,5** |

Средняя обеспеченность одного постоянного жителя общей площадью жилья составляет 17,5 м2, что существенно ниже среднего уровня по Тулунскому району (20,8 м2/чел. на 01.01.2018 г.). Более высоким в поселении уровнем жилищной обеспеченности отличаются д. Верхний Манут (66,7 м2/чел.) с незначительным числом жителей, а также д. Казакова (21,2 м2/чел.) и д. Петровск (20,5 м2/чел.), где наблюдался отток населения. (см. таблицу 4.5.1).

Инженерное обеспечение жилищного фонда Перфиловского муниципального образования представлено только напольными электроплитами, которыми обеспечено 88,8% общей площади жилых домов; другие виды инженерного оборудования отсутствуют.

Увеличение строительства нового жилья предполагает получение доходов на долгосрочной основе. Необходимые затраты на строительство инженерных коммуникаций представляют собой сложную задачу.

Проблемы: остро встает проблема нового строительства. Обеспечение населения качественным жильем является одной из важнейших социальных задач, стоящих перед муниципалитетом. Капитальное исполнение, полное инженерное обеспечение, создание предпосылок для эффективного развития жилищного строительства с использованием собственных ресурсов – это приоритетные цели в жилищной сфере.

**Водоснабжение**

Водоснабжение Перфиловского муниципального образования, в основном, осуществляется от подземных источников водоснабжения. Централизованное водоснабжение в поселении отсутствует.

Объектами водоснабжения являются:

- водонапорные башни: в с. Перфилово-3, д. Н-Манут - 1, д. Петровск - 1.

Основными недостатками и нарушениями при эксплуатации водозаборных скважин остаются: отсутствие лицензии по недропользованию для добычи подземных вод, несоблюдение зон санитарной охраны строгого режима, отсутствие контроля за водоотбором. Так как скважинами механического бурения вскрываются подземные воды глубоких горизонтов, они наиболее защищены от загрязнения в отличии от мелких выработок (колодцы, скважины ручного бурения).

В целом по качеству подземные воды защищенных водоносных горизонтов удовлетворяют санитарным требованиям и нормам и являются кондиционными.

**Расчетные расходы водопотребления**

**Таблица№16**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Наименование поселения** | **Численность населения на расчетный срок, тыс. чел.** | **Удельная норма водо-потребления, л/сут·чел** | **Суточный расход, м3/сут** | **Макс. Расход, м3/сут,**  **К=1,2** |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 |
| Перфиловское муниципальное образование | 0,8 | 160 | 128,0 | 153,6 |
| Промышленные предприятия и неучтенные расходы 10% | - | - | 12,8 | 15,3 |
| **итого** |  |  | 140,8 | 169,0 |
| Полив зеленых насаждений | 0,8 | 60 | 48 | 57,6 |
| **ИТОГО** | | | 188,8 | 226,6 |

Для обеспечения надежного водоснабжения на территории населенных пунктов предусматривается реконструкция водонапорных башен в Перфиловском сельском поселении. Установлены резервуары чистой воды для целей пожаротушения и регулирования расхода 2х100 м3 в с.Перфилово и д.Нижний Манут.

В 2022г. для бесперебойного водоснабжения населения за счет средств субсидии из областного бюджета в сумме 227,4 тыс руб. и за счет средств местного бюджета в сумме 2,3 тыс руб. на реализацию мероприятий перечня проектов народных инициатив были приобретены и установлены насосы и трубы для замены на водонапорных башнях Перфиловского сельского поселения по адресам: с.Перфилово, ул.Зелёная 21а и д.Петровск.

**Водоотведение**

Централизованной канализации в Перфиловском сельском поселении нет. Приемниками хозяйственно-бытовых сточных вод являются выгребные ямы и дворовые туалеты.

**Ливневая канализация**

Организованное отведение поверхностного стока в Перфиловском муниципальном образовании не производится. Сетей и сооружений дождевой канализации в настоящее время не существует.

Согласно СНиП 2.07.01-89\* п. 13.3 «Градостроительство. Планировка и застройка городских и сельских поселений» в районах одно-, двухэтажной застройки допускается применение открытых водоотводящих устройств (канав, кюветов, лотков).

**Теплоснабжение**

На территории Перфиловского муниципального образования сети теплоснабжения отсутствуют. Неблагоустроенная жилая застройка в большей части представлена одноэтажными домами с приусадебными участками, отапливается индивидуально – печами и электричеством.

**Оценка состояния окружающей среды**

Состояние воздушного бассейна является одним из основных экологических факторов, определяющих экологическую ситуацию и условия проживания населения.

Основное влияние на загрязнение атмосферного воздуха поселения оказывают: котельные И транспорт (автомобильный) .

Дополнительными источниками загрязнения в поселении являются печное отопление частного сектора, свалки.

Выбросы золы характерны для выбросов при сжигании твердого топлива.

Учитывая, что население использует дровяное отопление и существующие котельные имеют малую мощность, негативное воздействие на здоровье населения будет минимальным.

На территории Перфиловского сельского поселения для обеспечения удовлетворительного санитарного состояния населенных пунктов установлены контейнерные площадки для сбора ТБО. Вывозом мусора занимается компания «РТ-НЭО ИРКУТСК», которая предоставляет услуги сбора, транспортирования, размещения, утилизации и переработки твёрдых коммунальных отходов на территории Зоны 2 «Юг» Иркутской области. Компания оказывает услуги как физическим лицам, так и юридическим. Все стихийные и несанкционированные свалки в поселении зачищены, и вывоз мусора в неотведенные места влечет за собой штраф.

Уборка заброшенных территорий происходит благодаря проведению субботников, в которых принимают участие все желающие жители Перфиловского сельского поселения.

Выпас домашнего скота производится в местах, определенных администрацией сельского поселения.

## ПРОМЫШЛЕННОЕ ПРОИЗВОДСТВО

Промышленное производство на территории Перфиловского сельского поселения отсутствует.

**ТРАНСПОРТНАЯ ИНФРАСТРУКТУРА**

Внешние связи с Перфиловским муниципальным образованием осуществляются по автомобильным дорогам общего пользования регионального или межмуниципального значения.

**Характеристика автомобильных дорог общего пользования Перфиловского муниципального образования**

**Таблица№17**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Наименование дорог** | **Техническая категория** | **Протяженность в границах МО км** |
| **Автомобильные дороги общего пользования регионального или межмуниципального значения** | | |
| Тулун - Икей | III | 21,33 |
| Перфилово – Бадар - Евдокимова | IV | 3,43 |
| Тулун – Мугун - Хараманут | IV | 5 |
| |  | | --- | | **Автомобильные дороги общего пользования местного значения** | | | |
| Подъезд к д. Нижний Манут | IV | 2 |
| Подъезд к д. Петровск | IV | 1 |
| - | V | 27,1 |
| Итого: | | 59,86 |

**Искусственные сооружения**

На территории Перфиловского муниципального образования располагаются 6 мостовых сооружений, из которых:

 2 мостовых сооружения на автомобильной дороге регионального или межмуниципального значения «Тулун - Икей»;

**Пассажирский транспорт**

Движение пассажирского общественного транспорта по территории Перфиловского муниципального образования осуществляется по следующим муниципальным маршрутам:

 №142 «Тулун (автостанция) – Евдокимовский (ост. Нижняя);

 №161 «Тулун (автостанция) – Изегол (Изегол)»;

 №166 «Тулун (автостанция) – Евдокимова (Евдокимова)»;

 №167 «Тулун (автостанция) – Алгатуй (ост. Магазин «Присаяние»)»;

 №169 «Тулун (автостанция) – Икей (Икей)».

Остановочные пункты пассажирского общественного транспорта расположены в д. Нижний Манут (ул. Набережная), д. Петровск (ул. Центральная), с. Перфилово (ул. 50 лет Октября).

Межпоселковые передвижения население МО осуществляет на личном транспорте.

В 2022 году были выполнены работы по разработке проектов организации дорожного движения на автомобильных дорогах общего пользования местного значения.

В 2023 году на ремонт автомобильных дорог выделено лимитов в сумме 1280,5 тыс. руб. За счет средств дорожного фонда заключен контракт в сумме 240,0 тыс. руб. на оплату уличного освещения. Произведен ямочный ремонт автомобильной дороги в с.Перфилово по ул. 50 Лет Октября и д.Нижний Манут, ул.Центральная в сумме 427,5 тыс. руб. Гредерование дорог в Перфиловском поселении на сумму 35,0 тыс.руб, а нанесение дорожной разметки в с.Перфилово в сумме 128,2 тыс.руб. обустройство пешеходного перехода на сумму 525,1 тыс.руб. В 2024 году планируется ремонт участка дороги по ул.Зелёная с. Перфилово.

**Улично-дорожная сеть**

Улично-дорожная сеть населённых пунктов Перфиловского муниципального образования имеет линейную структуру.

Перечень и характеристика автомобильных дорог общего пользования местного значения населенных пунктов представлен в таблице №18.

**Перечень и характеристика автомобильных дорог общего пользования местного значения**

**Таблица№18**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Наименование улиц и дорог** | **Реестровый номер** | **Протяженность м** |
| **с. Перфилово** | | |
| ул. Зеленая | 25-238-843 ОП МП 01 | 1100 |
| ул. Степанова | 25-238-843 ОП МП 02 | 2000 |
| ул. 50 лет Октября | 25-238-843 ОП МП 03 | 2700 |
| ул. Никольская | 25-238-843 ОП МП 04 | 2100 |
| ул. Набережная | 25-238-843 ОП МП 05 | 1600 |
| **д. Нижний Манут** | | |
| ул. Центральная | 25-238-843 ОП МП 06 | 2200 |
| ул. Набережная | 25-238-843 ОП МП 07 | 2700 |
| ул. Береговая | 25-238-843 ОП МП 08 | 2500 |
| ул. Лесная | 25-238-843 ОП МП 09 | 2200 |
| **д. Петровск** | | |
| ул. Трактовая | 25-238-843 ОП МП 10 | 2500 |
| ул. Центральная | 25-238-843 ОП МП 11 | 1800 |
| **д. Казакова** | | |
| ул. Кедровая | 25-238-843 ОП МП 12 | 2000 |
| **д. Верхний Манут** | | |
| Речная | 25-238-843 ОП МП 13 | 1300 |
| **Всего:** | | **26700** |

На территории муниципального образования объекты обслуживания и эксплуатации автомобилей (стоянки автомобилей, автозаправочные станции (АЗС), станции технического обслуживания (СТО), пункты мойки автомобилей, устройства аварийно-вызывной службы, ГАИ) отсутствуют.

Хранение личного автотранспорта осуществляется непосредственно на территории усадебной застройки.

Объекты железнодорожного, водного, воздушного, трубопроводного транспорта в границах Перфиловского муниципального образования отсутствуют.

## Место Перфиловского сельского поселения в Тулунском районе

## Анализ макроэкономических показателей Перфиловского сельского

**поселения в сравнении с аналогичными показателями по Тулунскому району (за основу взяты показатели – 2022 года) представлен в таблице**

## №19.

**Таблица №19.**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| №п/п | Показатели | Перфиловское сельское поселение 2022 год | Тулунский  муниципальный район 2022 год | Доля  сельского поселения в  Тулунском районе в (%) |
| 1. | **Демография:** |  |  |  |
|  | Численность  постоянного населения, тыс. чел. | 1,1 | 23,2 | 4,7% |
|  | Естественный  прирост(+), убыль (-), чел. | -2 | -553 | 0,4% |
|  | Миграционный  прирост (+), убыль (-), чел. | 0 | -269 | 0% |
| 2. | **Торговля:** |  |  |  |
|  | Выручка от реализации товара (работ, услуг),  млн. рублей | 22,3 | 1370,2 | 1,6% |
|  | Среднесписочная  численность работающих (чел.) | 18 | 135 | 13,3% |
| 3. | **Малое и среднее предпринимательство** (сельское хозяйство ИП  КФХ): | 9 | 160 | 5,6 |
|  | Численность  работников в КФХ  занятых сельским хозяйством чел. | 6 | 78 | 7,7% |
| 4. | **Труд, занятость:** |  |  |  |
|  | Численность занятого  населения, чел. | 131 | 4453 | 2,9% |
|  | Средняя заработная  плата тыс. рублей | 24,9 | 52,5 | 47,4% |

## Основные факты социально-экономического развития Перфиловского сельского поселения

**Демографические -** естественное движение населения, усиление темпов старения населения и миграция. Огромную роль на реализацию стратегии оказывают миграционные процессы, в частности стабильный отток трудоспособного и социально активного населения. Так же на демографию влияет высокий уровень смертности и заболеваемости, особенно населения в трудоспособном возрасте.

Показатели демографического развития поселения являются ключевым инструментом оценки развития Перфиловского сельского поселения, как среды жизнедеятельности человека.

Демографическая ситуация в муниципальном образовании характеризуется сокращением численности населения.

**Экологические** – нарастание угроз природно-климатических изменений, частота и периодичность чрезвычайных ситуаций, возникающих в сельском поселении. Санитарно-защитные зоны регламентируется Федеральным Законом от 30.03.1999г «О санитарно-защитном благополучии населения» № 52-ФЗ, Федеральным Законом от 10.01.2002г « Об охране окружающей среды» №7-ФЗ, СанПиН 2.2.1/2.1. 1.1200-03.

Размеры и границы санитарно-защитных зон определяются в проектах санитарно-защитных зон в соответствии с действующим законодательством, санитарными нормами и правилами в области использования промышленных (и/или сельскохозяйственных) предприятий, складов, коммунальных и транспортных сооружений, которые согласовываются с уполномоченным органом исполнительной власти, осуществляющим функции по контролю и надзору в сфере обеспечения санитарно-эпидемиологического благополучия населения, защиты прав потребителей и потребительского рынка, и утверждаются главой поселения.

Население Перфиловского сельского поселения проживает в условиях удовлетворительной санитарно-гигиенической ситуации. Состояние воздушного бассейна является одним из основных экологических факторов, определяющих экологическую ситуацию и условия проживания населения.

Основными источниками загрязнения в поселении являются электрические подстанции, объекты сельского хозяйства, печное отопление жилищного фонда.

Выпас домашнего скота производится в местах, определенных администрацией (Правилами благоустройства территории).

Уровень загрязнения атмосферного воздуха в поселении оценивается как низкий.

**Правовые** – постоянно меняющееся законодательство, сокращение степени государственного присутствия в экономике.

**Общественно-политические** – в значительной степени определяют экономическое развитие. Стабильная и слаженная работа всех ветвей власти на муниципальном уровне, позволит рассчитывать на положительную динамику в развитии сельского поселения.

SWOT-анализ является эффективным инструментом стратегического планирования. Его результаты используются при разработке концепции социально – экономического развития муниципального образования.

Основой для стратегического анализа развития сельского поселения являются:

* уровень социально-экономического развития;
* проблемы развития;
* имеющийся потенциал и конкурентные преимущества;
* наличие инвестиционных проектов развития поселения;
* меры поддержки, действующие на областном и районном уровнях

Выявление сильных и слабых сторон Перфиловского сельского поселения, определение благоприятных возможностей, а также потенциальных угроз, позволяют определить основные направления развития и сформулировать стратегические цели развития поселения. Разрабатываемая стратегия должна делать акценты на сильных сторонах территории и учитывать открывающиеся возможности. Слабые стороны указывают на факторы, действие которых должно быть нейтрализовано, или которые требуют принятия срочных мер. Для противодействия угрозам могут быть разработаны специальные мероприятия или программы стратегического развития Перфиловского сельского поселения. Угрозы представляют собой актуальные или потенциальные опасности экономической или социальной сфер поселения.

Анализ факторов развития поселения проведен по методике SWOT на основании анализа соотношений сильных и слабых сторон, возможностей и угроз, выполнен в табличном виде, в форме приложения к стратегии, прилагается (Приложение №1).

Приложение № 1

к стратегии социально-экономического развития Перфиловского сельского поселения

## SWOT-АНАЛИЗ ФАКТОРОВ РАЗВИТИЯ ПЕРФИЛОВСКОГО СЕЛЬСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ

**Сильные и слабые стороны**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Факторы** | **Сильные стороны** | **Слабые стороны** |
| Географическое положение | Выгодное географическое положение поселения (близкое расположение к городскому центру и  населенным пунктам). | Подвергается территория поселения стихийным бедствиям (ЧС) наводнение. |
| Транспорт | Наличие автомобильного сообщения.  Наличие межмуниципальных автобусных маршрутов.  Наличие автомобильных  дорог с твердым покрытием (асфальт, гравийное покрытие). | Высокий уровень износа пассажирского транспорта.  Высокая доля протяженности автомобильных дорог общего пользования местного значения, не отвечающих нормативным  требованиям. |
| Природные ресурсы и экология | Благоприятные природно- климатические условия.  Установлены контейнерные площадки для сбора ТКО  Плодородность сельскохозяйственных земель. | Периодически образуются стихийные свалки . |
| Население, уровень жизни:   * демография   -занятость   * доходы населения | Наличие трудовых ресурсов – 49, % от общей численности населения.  Увеличение самозанятых граждан. | Тенденция естественной убыли населения.  Старение населения. Отсутствие рабочих мест.  Низкий уровень заработной платы. Отток молодого экономически- активного населения за пределы поселения (выпускники вузов).  Нехватка квалифицированных  кадров. |
| Жилищно- коммунальное хозяйство и инфраструктура | В населенных пунктах поселения функционирует сель летнего водопровода. | Отсутствие альтернативных организаций по обслуживанию коммунальных объектов. Отсутствие системы бытового обслуживания на территории поселения.  Недостаточное количество благоустроенного жилого фонда. |
| Связь | Обеспечен доступ к телефонной связи. | Низкое качество сотовой связи в  отдельных населенных пунктах. |
| Образование, культура, спорт, здравоохранение | Сохранена социальная сфера - образовательная, медицинские учреждения, культура и спорт.  Дети в возрасте от 1,5 до 7 лет обеспечены местами в детском саду.  Ежегодное увеличение доли педагогов, имеющих квалификационные категории (высшую и первую).  Активное участие детского сада и школы в реализации муниципальных, областных, федеральных проектов.  Высокий уровень культурно- досуговой работы.  Сохранение и развитие традиций поселения. Высокая мотивация населения к занятиям спорта. | В МДОУ детский сад «Радуга» и МОУ «Перфиловская СОШ» требуется капитальный ремонт зданий и сооружений.  Высокая доля педагогов предпенсионного возраста,  дефицит молодых педагогических квалифицированных кадров.  Требуется капитальный ремонт зданий ФАПов  Недостаточный уровень обеспечения спортивным  оборудованием и инвентарем. |
| Промышленность | Запасы древесного сырья, запасы полезных ископаемых. | Отсутствие промышленных предприятий. |
| Сельское хозяйство | Наличие значительных сельскохозяйственных земель для развития сельского  хозяйства. | Ежегодное увеличение цен на ГСМ, недостаток квалифицированных кадров. |
| Бюджетный потенциал |  | Недостаточная доходная база  бюджета поселения, снижение налогового потенциала. |

## Возможности и угрозы

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Факторы** | **Возможности** | **Угрозы** |
| Использование земельных ресурсов | Выделение свободных земельных участков под инвестиционные площади, жилищное строительство. вовлечение в хозяйственный оборот необрабатываемых земель в КФХ, ИП. Эффективное использование  земельных ресурсов. | Рост цен на сырьё и энергоносители.  Недостаток собственных финансовых ресурсов у населения для открытия собственного дела.  Изменение условий государственной поддержки малого и среднего предпринимательства. |
| Потенциал развития  основных отраслей  экономики сельского поселения. | Государственная поддержка малых предприятий, Развитие КФХ на территории поселения,  сферы бытовых услуг, в том числе:  -предоставление парикмахерских услуг, услуги печника, ремонт и монтаж местного отопления, услуги электрика. |
|  | Развитие личного подворья граждан, как источника доходов населения, и развития на этом фоне малого и среднего бизнеса. Привлечение и участие в инвестиционных проектах. |  |

Данный анализ показал как сильные, так и слабые стороны Перфиловского сельского поселения определяющие его географическим (транспортным) положением по отношению к районному центру.

Экономический потенциал поселения значителен, но в настоящее время слабо задействован, особенно в части развития услуг населению, развития личных подсобных хозяйств.

Базовый ресурсный потенциал территории (природно-ресурсный, экономико-географический, демографический) не получает должного развития.

Блок обеспечивающих ресурсов развития (трудовой, производственный, социально-инфраструктурный, бюджетный) имеет тенденцию к росту, но пока не позволяет решать стратегические задачи

повышения качества и уровня жизни поселения. Практически отсутствует доступ к инвестиционным ресурсам.

Уровень и качество жизни населения должны рассматриваются как степень удовлетворения материальных и духовных потребностей людей, достигаемых за счет создания экономических и материальных условий и возможностей, которые характеризуются соотношением уровня доходов и стоимости жизни населения.

**РАЗДЕЛ III. ПРИОРИТЕТЫ, ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ СОЦИАЛЬНО-**

**ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ПЕРФИЛОВСКОГО СЕЛЬСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ**

Приоритеты социально-экономической развития Перфиловского сельского поселения определены исходя из анализа текущих социально- экономических проблем поселения в различных сферах деятельности и направлены на дальнейшее развитие поселения.

Внутри каждого приоритета выделяются сферы социально- экономического развития и направления муниципальной политики с описанием основных тенденций развития, перспектив и направлений развития выбранных сфер.

Главные цели Стратегии сформированы с учетом природных особенностей, географического положения, исторически сложившейся ситуации, а также основных возможностей поселения, выявленных в процессе формирования Стратегии.

Для решения стратегических задач выделяются цели, а также меры, механизмы и мероприятия, направленные на реализацию данных задач.

## Приоритет 1. «Повышения качества муниципальной среды»

Выбор приоритета определяет основные цели и задачи в данном направлении.

## Цель 1. Содействие развитию хозяйствующих субъектов всех отраслей.

Реализация цели будет направлена на конкурентоспособность сельскохозяйственной продукции, ускоренное развитие приоритетных подотрослей, в первую очередь – животноводства, рациональное использование в сельскохозяйственном производстве земельных ресурсов выращивание сельскохозяйственных культур, для развития крестьянских (фермерских) и личных подсобных хозяйств.

Достижение цели будет обеспечено за счёт решения следующих задач:

## 1)Развитие крестьянских (фермерских) хозяйств и личных подсобных хозяйств.

Для решения поставленной задачи планируется проведение следующих мероприятий:

* выявление брошенных и необрабатываемых земель личных подсобных хозяйств;
* проведение информационной компании среди фермеров и других потенциальных землепользователей (в том числе вне сельского поселения) с целью передачи, сдачи в аренду, продажу невостребованных земель;
* привлечение крестьянских (фермерских) хозяйств и личных подсобных хозяйств к участию в реализации мероприятий областных и муниципальных программ поддержки сельхозтоваропроизводителей.

## Развитие малого и среднего предпринимательства.

В современных условиях особую значимость приобретает вопрос эффективного включения малого бизнеса в процесс экономического развития и улучшения социального климата в обществе. Наиболее распространёнными видами деятельности малых предприятий остаётся розничная торговля. В перспективе его приоритетной задачей должно стать удовлетворение спроса населения в сфере платных услуг, молодежного досуга.

С целью создания условий для развития малого и среднего предпринимательства планируется:

* выявление потребности муниципального образования в развитии и размещении объектов малого и среднего бизнеса на территории поселения;
* проведение работы с самозанятыми в экономике гражданами, ведущими личное подсобное хозяйство, по вопросу их регистрации в качестве индивидуальных предпринимателей;
* оказание финансовой поддержки субъектам малого и среднего бизнеса, участие в областных и муниципальных программах;

## Улучшение качества муниципального управления, повышение его эффективности.

Улучшение качества муниципального управления планируется осуществлять за счет повышения эффективности управления муниципальной собственностью, улучшения качества планирования и оптимизации бюджетных расходов.

В целях решения поставленной задачи будут проводиться следующие мероприятия:

* выполнение работ по разграничению собственности на землю, постановка земель на государственный кадастровый учет, регистрация права собственности на них;
* работа по расширению налогооблагаемой базы местных налогов (НДФЛ, налог на имущество физических лиц).

## Приоритет 2. «Повышение качества жизни населения и развитие человеческого потенциала».

Выбор приоритета определяет основные цели и задачи в данном направлении.

## Цель 2. Создание условий для повышения качества жизни населения.

Качество жизни населения характеризуется наличием стабильной работы и

достойной заработной платы, доступностью медицинских,

образовательных, культурно-просветительских, спортивно-оздоровительных,

жилищно-коммунальных услуг, наличием собственного благоустроенного жилья.

Для достижения поставленной цели необходимо решение следующих задач:

## Создание условий для обеспечения здоровья населения и улучшения демографической ситуации.

Основными направлениями демографической политики в долгосрочном периоде должны стать снижение темпов естественной убыли, стабилизация численности населения и формирование предпосылок к последующему росту.

Для решения поставленной задачи необходимо проведение следующих мероприятий:

- проведение мероприятий по гигиеническому воспитанию населения, пропаганде здорового образа жизни среди взрослого и подрастающего поколения;

- укрепление материально-технической базы лечебно- профилактических учреждений;

В целях укрепления здоровья населения проводится регулярная диспансеризации населения с привлечением узких специалистов в сельское поселение, массовое привлечение населения для участия в проводимых на территории оздоровительных мероприятиях, таких как «День здоровья»,

велопробег, пробег на разные дистанции, эстафеты, семейные старты и др.

## Развитие образования, культуры, физической культуры и спорта, предоставление социальных услуг.

Для решения поставленной задачи будет осуществляться реализация следующих мероприятий:

* строительство физкультурно-оздоровительного комплекса, за счет различных источников, в том числе внебюджетных;
* кружковая деятельность, художественная самодеятельность творческих коллективов;
* привлечение субъектов малого предпринимательства в сферу дополнительного образования, культуры, физкультуры и спорта;

Будет организовано участие представителей поселения в фестивалях народного творчества хор «Вечерка», конкурсах юных талантов и др. Увеличится количество ежегодно проводимых спортивных мероприятий.

Планируется привлечение субъектов малого бизнеса к созданию мобильных пунктов по торговому обслуживанию населения. Продолжится практика привлечения школьников, медицинских и социальных работников для обслуживания нуждающихся граждан.

## Обеспечение населения жильем, развитие инженерной,

**жилищно-коммунальной инфраструктуры, благоустройство территории.**

Необходимым условием улучшения качества жизни населения является

обеспеченность доступным и комфортным жильем. С этой целью планируется реализация следующих мероприятий:

* выделение земельных участков под индивидуальное жилищное строительство;
* создание условий для обеспечения населения системами коммунальной инфраструктурой;
* благоустройство придомовых территорий поселения.

## Приоритет 3. «Повышение эффективности управления сельским поселением»

Выбор приоритета определяет основные цели и задачи в данном направлении.

## Цель 3. Развитие гражданских инициатив.

Дальнейшее расширение возможностей непосредственного участия граждан в процессах разработки, экспертизы и контроля исполнения решений, принимаемых органами местного самоуправления, повышение эффективности взаимодействия между органами местного самоуправления, органами государственной власти и населения МО невозможно без активного развития гражданских инициатив.

Для достижения намеченной цели необходимо решить следующие задачи:

## Повышение уровня участия населения в решении задач социально-экономического развития муниципального образования (проведение сельских сходов, развитие общественных организаций)

Для решения поставленной задачи необходимо проведение следующих мероприятий:

* проведение сходов граждан в муниципальном образовании (по вопросам самообложения граждан, по выдвижению кандидатур старост, по вопросам местного значения, по публичным слушаниям по обсуждению мероприятий в рамках проекта «народные инициативы», по иным вопросам;
* создание новых общественных организаций, ТОСов.

## Поддержка гражданских инициатив, содействие развитию гражданского общества

Для решения поставленной задачи необходимо проведение следующих мероприятий:

**-** информирование граждан по получению гранта на поддержку общественных инициатив граждан, проживающих на территории муниципального образования;

- участие общественных организаций в грантах поддержках, инициированных областными и федеральными государственными фондами и структурами.

Основные [показатели](#_bookmark0) достижения целей социально-экономического развития Перфиловского сельского поселения приведены в табличном виде в форме приложения к стратегии (прилагается №2).

**РАЗДЕЛ IV. ОТРАСЛЕВЫЕ КОМПЛЕКСЫ ЭКОНОМИКИ**

На территории Перфиловского сельского поселения отсутствует деятельность отраслевых комплексов экономики (крупнейших предприятий).

**РАЗДЕЛ V. ОРГАНИЗАЦИЯ РЕАЛИЗАЦИИ СТРАТЕГИИ**

* 1. **МЕХАНИЗМЫ РЕАЛИЗАЦИИ СТРАТЕГИИ**

Общий механизм реализации Стратегии социально–экономического развития Перфиловского сельского поселения на 2023 – 2036 гг. заключается в выполнении и использовании полномочий органов местного самоуправления Перфиловского муниципального образования в части управления социально-экономическим развитием поселения для достижения поставленных задач и стратегических целей.

В процессе реализации ССЭР предполагается использовать следующие методы управления:

1. Экономические – органы управления обеспечивают свои территориально-экономические интересы и одновременно создают условия для эффективного функционирования предприятий с учетом намеченных стратегических целей и приоритетов развития;
2. Организационно-управленческие – управление социально- экономическим развитием заключается не столько в прямом участии в делах отдельных организаций, сколько в создании различных условий, приоритетных процессов.
3. Нормативно-правовые – на современном этапе процесс должен иметь нормативно-правовую базу.

Необходимым условием реализации Стратегии является взаимодействие с участием следующих сторон:

1. Администрации сельского поселения;
2. Депутатов сельского поселения;
3. Субъектов хозяйствования (ИП, КФХ ЛПХ);
4. Общественность;
5. Инвестиционные компании;
6. Учреждения образования и сферы культуры;
7. Предприятия и предприниматели сферы инфраструктуры;
8. Частные лица;
9. Иные.
   1. **СРОКИ И ЭТАПЫ РЕАЛИЗАЦИИ СТРАТЕГИИ.**

Срок реализации Стратегии социально–экономического развития Перфиловского сельского поселения определен с 2024 по 2036 гг.

Этапы реализации Стратегия социально–экономического развития Перфиловского сельского поселения:

* + 1 этап год окончания -2027 год;
  + 2 этап год окончания -2030 год;
  + 3 этап год окончания -2033 год;
  + 4 этап год окончания -2036 год.

**Первый этап реализации стратегии** является подготовительным и будет направлен на разработку основных инструментов и механизмов реализации настоящей стратегии, а также на сохранение темпов экономического роста последних лет и закрепление экономической стабильности к 2027 году.

**Второй и последующие этапы реализации стратегии** будут направлены на формирование условий для закрепления населения на территории сельского поселения и обеспечения экономического роста.

Учитывая социально-экономические особенности развития Перфиловского сельского поселения, можно выделить 2 наиболее вероятных сценария:

* + ***Консервативный сценарий*** – основывается на консервации существенной модели развития сельского поселения;

***- Инновационный сценарий*** – является целевым, поскольку позволяет достичь целей, задач и целевых показателей, предусмотренных в настоящей стратегии.

* 1. **ИНСТРУМЕНТЫ РЕАЛИЗАЦИИ СТРАТЕГИИ.**

К основным инструментам реализации стратегии относятся:

1. План мероприятий по реализации стратегии.

В целях реализации стратегии будет утверждены планы мероприятий по реализации стратегии на весь период реализации стратегии. План формируется с учетом этапов, выделенных в стратегии. Они содержат цели и задачи, информацию о государственных программах, комплексных мероприятий, направленных на их достижение, а также соответствующие целевые показатели. Планы мероприятий являются гибким организационно- управленческим инструментом, позволяющим своевременно производить корректировку хода реализации стратегии.

1. Нормативно-правовое регулирование на муниципальном уровне, законодательная инициатива в Законодательном Собрании Иркутской области.
2. Соглашения о социально-экономическом сотрудничестве с хозяйствующими субъектами, инвестиционные программы и концессионные соглашения.
   1. **ОЦЕНКА ФИНАНСОВЫХ РЕСУРСОВ, НЕОБХОДИМЫХ ДЛЯ РЕАЛИЗАЦИИ СТРАТЕГИИ.**

В условиях дефицита местного бюджета эффективность реализации стратегии напрямую зависит от консолидации финансовых ресурсов всех хозяйствующих субъектов и их направления на решение первоочередных проблем и поддержку приоритетных векторов развития.

Основные направления работы по привлечению финансовых ресурсов, необходимых для реализации стратегии:

* оптимизация расходной части местного бюджета с учетом целей, задач и приоритетных направлений, обозначенных в настоящей стратегии;
* обеспечение максимального участия администрации поселения и хозяйствующих субъектов в государственных программах Иркутской области, федеральных целевых программах и федеральной адресной инвестиционной программе;
* взаимодействие с организациями и учреждениями по вопросам повышения их налоговой отдачи в местный бюджет, заключение соглашений о социально-экономическом сотрудничестве и др.

Основными источниками финансирования реализации мероприятий стратегии являются:

1. Средства местного бюджета;
2. Привлечения на основе действующих механизмов государственных и частных финансовых инвестиционных ресурсов.

Дополнительными источниками финансирования могут выступать:

1. Средства федерального и областного бюджета, планируемые федеральными и областными программами и (или) предоставляемые в форме субсидий;
2. Собственные средства организаций (по мере необходимости в рамках инвестиционных проектов, реализуемых на территории поселения);
3. Привлеченные и иные внебюджетные инвестиционные средства (по мере необходимости в рамках инвестиционных проектов, реализуемых на территории поселения).

Объем финансирования из бюджета Перфиловского муниципального образования должен ежегодно уточняться в пределах утвержденных лимитов, установленных решением Думы Перфиловского сельского поселения.

Объем привлеченных финансовых средств должен определяться ежегодно на основе плана реализации мероприятий и проектов Программы.

* 1. **ИНФОРМАЦИЯ О МУНИЦИПАЛЬНЫХ ПРОГРАММАХ ПЕРФИЛОВСКОГО СЕЛЬСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ, УТВЕРЖДЕННЫХ В ЦЕЛЯХ РЕАЛИЗАЦИИ СТРАТЕГИИ.**

Муниципальные программы Перфиловского сельского поселения формируются на период не менее 5 лет в соответствии с утвержденным порядком.

Муниципальные программы содержат комплексы планируемых мероприятий, связанные по задачам, срокам осуществления, исполнителям и ресурсам, обеспечивающих наиболее эффективное достижение целей и решение задач социально-экономического развития сельского поселения.

Стратегия является основой для разработки муниципальных программ сельского поселения. На первом этапе реализации стратегии ее исполнение будет осуществляться в рамках, действующих по состоянию на 01.01.2023г муниципальных программ.

Программа включает ряд мероприятий, выполнение которых требует привлечения финансовых средств. Основными источниками финансового обеспечения являются: средства областного, местного бюджетов, финансовые средства.

Перечень муниципальных программ Перфиловского сельского поселения представлен в таблице виде в форме приложения к стратегии (Приложение №3).

* 1. **ОЖИДАЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ РЕАЛИЗАЦИИ СТРАТЕГИИ.**

Перечень ожидаемых конечных результатов реализации стратегии, приведены в таблице виде в форме приложения к стратегии (Приложение №4).

Приложение № 2

к стратегии социально-экономического развития Перфиловского сельского поселения

# ОСНОВНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ

**ДОСТИЖЕНИЯ ЦЕЛЕЙ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ПЕРФИЛОВСКОГО СЕЛЬСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование цели | Наименование целевого показателя | Единицы измерен ия в % | Отчетн ый 2022 год | текущий - 2023 год (оценка) | | 2024 год | | 2027 Год  окончания I этапа | | 2030  Год окончания II этапа | | 2033 Год  окончания III этапа | | 2036  Год окончания  IV этапа | |
| 1  вариа нт | 2  вари ант | 1  вариант | 2  вариа нт | 1  вариант | 2  вариан т | 1  вариан т | 2  вариа нт | 1  вариа нт | 2  вариа нт | 1  вариан т | 2  вариа нт |
| **Стратегическая цель:1. Содействие развитию хозяйствующих субъектов всех отраслей** | | | | | | | | | | | | | | | |
| Стратегическая задача 1. **Развитие крестьянских (фермерских) хозяйств и личных подсобных хозяйств.** | | | | | | | | | | | | | | | |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Тактическая цель 1.1 Выявление брошенных и необрабатываемых земель:   * личных подсобных хозяйств; * сельхозназначения | доля выявленных брошенных и невостребованны х земель | % | 30 | 45 | 55 | 60 | 60 | 70 | 70 | 80 | 80 | 90 | 90 | 100 | 100 |
| Тактическая цель 1.2 Проведение информационной  компании среди фермеров и других потенциальных  землепользователей (в том числе вне сельского поселения) с целью передачи, сдачи в аренду, продажу невостребованных  земель | доля земли передана в пользование | % | 30 | 45 | 55 | 60 | 60 | 70 | 70 | 80 | 80 | 90 | 90 | 100 | 100 |
| Тактическая цель 1.3 Привлечение крестьянских (фермерских) хозяйств и личных подсобных хозяйств к участию в реализации  мероприятий областных и муниципальных программ поддержки сельхозтоваропроизводи телей | количество привлеченных КФХ и ЛПХ к  участию в областных  муниципальных программ | ед. | 1 | 1 | 1 | 2 | 2 | 3 | 3 | 4 | 4 | 5 | 5 | 6 | 6 |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Стратегическая задача 2. Развитие малого и среднего предпринимательства.** | | | | | | | | | | | | | | | |
| Тактическая цель 2.1 Выявление потребности муниципального образования в развитии и размещении объектов малого и среднего  бизнеса на территории поселения. | доля потребности в развитии и размещении объектов малого и среднего  бизнеса на территории поселения. | % | 100 | 90 | 90 | 80 | 80 | 70 | 70 | 60 | 60 | 50 | 50 | 40 | 40 |
| Тактическая цель 2.2 Проведение работы с самозанятыми в  экономике гражданами, ведущими личное подсобное хозяйство, по вопросу их регистрации в качестве  индивидуальных предпринимателей. | количество зарегистрированн ых в качестве индивидуальных предпринимателе й | ед. | 1 | 2 | 2 | 3 | 3 | 4 | 4 | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 |
| Тактическая цель 2.3 Оказание финансовой поддержки субъектам малого и среднего бизнеса, участие в областных и  муниципальных программах. | количество участников  субъектам малого и среднего  бизнеса в областных и  муниципальных программах. | ед. | 1 | 2 | 2 | 3 | 3 | 4 | 4 | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 |
| **Стратегическая задача 3. Улучшение качества муниципального управления, повышение его эффективности** | | | | | | | | | | | | | | | |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Тактическая цель 3.1. Выполнение работ по разграничению  собственности на землю, постановка  земель на  государственный  кадастровый учет,  регистрация права собственности на них | Доля объектов недвижимости  зарегистрированн ых и  поставленных на кадастровый  учет. | % | 25 | 30 | 30 | 45 | 45 | 50 | 50 | 60 | 60 | 70 | 70 | 80 | 80 |
| Тактическая цель 3.2 Работа по расширению налогооблагаемой базы местных налогов | Прирост поступлений налоговых  доходов в местные  бюджеты к предыдущему году | % | 25 | 30 | 30 | 45 | 45 | 50 | 50 | 60 | 60 | 70 | 70 | 80 | 80 |
| **Стратегическая цель: 2. Создание условий для повышения качества жизни населения.** | | | | | | | | | | | | | | | |
| **Стратегическая задача 1. Создание условий для обеспечения здоровья населения и улучшения демографической ситуации.** | | | | | | | | | | | | | | | |
| Тактическая цель 1.1 Проведение  мероприятий по гигиеническому воспитанию населения, пропаганде здорового образа жизни среди взрослого и  подрастающего | доля привлеченного населения  участвующих в пропаганде  здорового образа жизни | % | 25 | 30 | 30 | 45 | 45 | 50 | 50 | 60 | 60 | 70 | 70 | 80 |  |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| поколения. |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Тактическая цель 1.2  Укрепление материально-  технической базы лечебно-  профилактических учреждений. | доля оснащения материально- технической базы лечебно- профилактически х учреждений | % | 25 | 30 | 30 | 45 | 45 | 50 | 50 | 60 | 60 | 70 | 70 | 80 | 80 |
| **Стратегическая задача 2. Развитие образования, культуры, физической культуры и спорта, предоставление социальных услуг.** | | | | | | | | | | | | | | | |
| Тактическая цель 2.1  Строительство физкультурно- оздоровительного  комплекса, за счет различных источников, в том числе внебюджетных | участие в Строительстве физкультурно- оздоровительного комплекса, за  счет различных источников, в том числе  внебюджетных | ед. | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 1 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Тактическая цель 2.2 Кружковая  деятельность, художественная  самодеятельность творческих коллективов | количество участников посещения | ед. | 25 | 30 | 30 | 45 | 45 | 50 | 50 | 60 | 70 | 80 | 85 | 90 | 100 |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Тактическая цель 2.3  Привлечение субъектов малого  предпринимательства в сферу дополнительного образования, культуры, физкультуры и спорта. | доля привлеченных участников | % | 25 | 30 | 30 | 45 | 45 | 50 | 50 | 60 | 70 | 80 | 85 | 90 | 100 |
| **Стратегическая задача 3. Обеспечение населения жильем, развитие инженерной, жилищно-коммунальной инфраструктуры, благоустройство территории.** | | | | | | | | | | | | | | | |
| Тактическая цель 3.1 Выделение земельных участков под  индивидуальное жилищное  строительство. | количество выделенных земельных участков под  индивидуальное жилищное  строительство | ед. | 0 | 1 | 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 | 8 | 9 | 10 | 10 |
| Тактическая цель 3.2 Создание условий для обеспечения населения системами коммунальной инфраструктурой. | Снижение  аварийности на объектах системы коммунальной инфраструктурой. | % | 25 | 30 | 30 | 45 | 45 | 50 | 50 | 60 | 70 | 80 | 85 | 90 | 100 |
| Тактическая цель 3.3  Благоустройство  придомовых территорий поселения. | Доля  благоустроенных территорий от общего  количества таких территорий. | % | 25 | 30 | 30 | 45 | 45 | 50 | 50 | 60 | 70 | 80 | 85 | 90 | 100 |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Стратегическая цель: 3. Развитие гражданских инициатив.** | | | | | | | | | | | | | | | |
| **Стратегическая задача 1. Повышение уровня участия населения в решении задач социально-экономического развития муниципального образования (проведение сельских сходов, развитие общественных организаций).** | | | | | | | | | | | | | | | |
| Тактическая цель 1.1. Проведение сходов граждан в  муниципальном образовании (по вопросам  самообложения  граждан, по  выдвижению  кандидатур старост, по вопросам местного значения, по публичным слушаниям по обсуждению  мероприятий в рамках проекта «народные инициативы», по иным вопросам. | доля граждан принявших  участие в сходах | % | 25 | 30 | 30 | 35 | 35 | 40 | 40 | 45 | 45 | 50 | 50 | 60 | 60 |
| Тактическая цель 1.2.  Создание новых общественных  организаций, ТОСов. | количество  созданных новых общественных организаций и ТОСов  действующих на территории  поселения | ед. | 1 | 1 | 1 | 2 | 2 | 3 | 3 | 4 | 4 | 5 | 5 | 6 | 6 |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Стратегическая задача 2. Поддержка гражданских инициатив, содействие развитию гражданского общества.** | | | | | | | | | | | | | | | |
| Тактическая цель 2.1.  Информирование  граждан по получению гранта на поддержку общественных инициатив граждан, проживающих на территории  муниципального образования. | доля граждан принявших участие по  получению гранта на поддержку общественных инициатив | % | 25 | 30 | 30 | 35 | 35 | 40 | 40 | 45 | 45 | 50 | 50 | 60 | 60 |
| Тактическая цель 2.2. Участие общественных организаций в грантах поддержках, инициированных  областными и федеральными  государственными фондами и структурами. | количество общественных организаций (участников) | ед. | 1 | 1 | 1 | 2 | 2 | 3 | 3 | 4 | 4 | 5 | 5 | 6 | 1 |

ПЕРЕЧЕНЬ

Приложение № 3

к стратегии социально-экономического развития Перфиловского сельского поселения

Муниципальных программ Перфиловского сельского поселения

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Название муниципальной программы | Период реализации программы | Объем финансирования, тыс. руб. | Ответственный исполнитель |
| 1. | муниципальная программа  ***«Социально-экономическое развитие территории Перфиловского сельского***  ***поселения на 2021-2025гг.»*** | 2021-2025 годы | **69665,3**  тыс. рублей | Администрация Перфиловского сельского поселения, МКУК  «КДЦ» с.Перфилово |

Приложение № 4

к стратегии социально-экономического развития Перфиловского сельского поселения

# ОЖИДАЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ РЕАЛИЗАЦИИ СТРАТЕГИИ

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Наименование показателя | Един ицы измер ения | Отчетн ый 2022  год | Текущий 2023 год (оценка) | | 2024 год | | 2027 Год  окончания I этапа | | 2030 Год  окончания II этапа | | 2033 Год  окончания III этапа | | 2036 Год окончания IV этапа | |
| 1  вариа нт | 2  вариа нт | 1  вари ант | 2  вари ант | 1  вари ант | 2  вар иан т | 1  вариан т | 2  вар иан т | 1  вариан т | 2  вариан т | 1 вариант | 2 вариант |
| 1 | Доля выявленных брошенных и невостребованных земель | % | 30 | 45 | 55 | 60 | 60 | 70 | 70 | 80 | 80 | 90 | 90 | 100 | 100 |
| 2 | Доля земли передана в пользование | % | 30 | 45 | 55 | 60 | 60 | 70 | 70 | 80 | 80 | 90 | 90 | 100 | 100 |
| 3 | Количество привлеченных КФХ и ЛПХ к участию в областных  муниципальных программ | ед. | 1 | 1 | 1 | 2 | 2 | 3 | 3 | 4 | 4 | 5 | 5 | 6 | 6 |
| 4 | Доля потребности в развитии и размещении объектов малого и среднего бизнеса на территории поселения. | % | 100 | 90 | 90 | 80 | 80 | 70 | 70 | 60 | 60 | 50 | 50 | 40 | 40 |
| 5 | Количество зарегистрированных в качестве индивидуальных | ед. | 1 | 2 | 2 | 3 | 3 | 4 | 4 | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | предпринимателей |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| 6 | Количество участников субъектам малого и среднего бизнеса в областных и муниципальных программах. | ед. | 1 | 2 | 2 | 3 | 3 | 4 | 4 | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 | 5 |
| 7 | Доля объектов недвижимости зарегистрированных и поставленных на кадастровый учет. | % | 25 | 30 | 30 | 45 | 45 | 50 | 50 | 60 | 60 | 70 | 70 | 80 | 80 |
| 8 | Прирост поступлений налоговых доходов в местные бюджеты к предыдущему году | % | 25 | 30 | 30 | 45 | 45 | 50 | 50 | 60 | 60 | 70 | 70 | 80 | 80 |
| 9 | Доля привлеченного населения участвующих в пропаганде здорового образа жизни | % | 25 | 30 | 30 | 45 | 45 | 50 | 50 | 60 | 60 | 70 | 70 | 80 |  |
| 10 | Доля оснащения материально- технической базы лечебно- профилактических учреждений | % | 25 | 30 | 30 | 45 | 45 | 50 | 50 | 60 | 60 | 70 | 70 | 80 | 80 |
| 11 | Участие в Строительстве физкультурно-оздоровительного комплекса, за счет различных источников, в том числе внебюджетных | ед. | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 1 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| 12 | Количество участников посещения | ед. | 25 | 30 | 30 | 45 | 45 | 50 | 50 | 60 | 70 | 80 | 85 | 90 | 100 |
| 13 | Доля привлеченных участников | % | 25 | 30 | 30 | 45 | 45 | 50 | 50 | 60 | 70 | 80 | 85 | 90 | 100 |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 14 | Количество выделенных земельных участков под индивидуальное жилищное строительство | ед. | 0 | 1 | 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 | 8 | 9 | 10 | 10 |
| 15 | Снижение аварийности на объектах системы коммунальной инфраструктурой. | % | 25 | 30 | 30 | 45 | 45 | 50 | 50 | 60 | 70 | 80 | 85 | 90 | 100 |
| 16 | Доля благоустроенных территорий от общего количества таких территорий. | % | 25 | 30 | 30 | 45 | 45 | 50 | 50 | 60 | 70 | 80 | 85 | 90 | 100 |
| 17 | Доля граждан принявших участие в сходах | % | 25 | 30 | 30 | 35 | 35 | 40 | 40 | 45 | 45 | 50 | 50 | 60 | 60 |
| 18 | Количество созданных новых общественных организаций и ТОСов действующих на территории поселения | ед. | 1 | 1 | 1 | 2 | 2 | 3 | 3 | 4 | 4 | 5 | 5 | 6 | 6 |
| 19 | Доля граждан принявших участие по получению гранта на поддержку общественных инициатив | % | 25 | 30 | 30 | 35 | 35 | 40 | 40 | 45 | 45 | 50 | 50 | 60 | 60 |
| 20 | Количество общественных организаций (участников) | ед. | 1 | 1 | 1 | 2 | 2 | 3 | 3 | 4 | 4 | 5 | 5 | 6 | 1 |